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BLOCO DE NOTAS

Entre Aspas

Comida na Mesa

A inteligência artificial só não é mais 
perigosa que a burrice humana. A 
IA é algo muito sensível, que preci-

sa ser regulado. É um erro achar que não deve 
ter tutela legislativa em relação a este tema

– SENADOR RODRIGO OTÁVIO SOARES PACHECO (PSD/MG), PRESIDENTE DO 

CONGRESSO NACIONAL

O Governo do Estado, através de parceria da Casa Civil e da Secretaria de Estado do Desenvolvimento Rural da 
Bahia, por meio, respectivamente, da Coordenação Geral de Ações Estratégicas de Combate à Fome – Progra-
ma Bahia sem Fome e da Companhia de Desenvolvimento e Ação Regional (CAR), responsáveis pela operacio-

nalização do “Projeto Comida no Prato”, iniciativa que tem por objetivo distribuir 2,2 milhões de refeições para pessoas 
em situação de vulnerabilidade e insegurança alimentar, prorrogou o prazo para que Organizações da Sociedade Civil, 
que trabalham com fornecimento de alimento nos municípios baianos se inscrevam no Segundo Edital.

A proposta é abranger mais 400 municípios do Estado, beneficiando uma população estimada em 30 mil pessoas 
diariamente, totalizando a distribuição, nos próximos doze meses, de 3,3 milhões de refeições.

O novo Edital tem por objetivo impulsionar a Rede de Equipamentos Integrados para o Combate à Fome no Estado 
da Bahia.

As Organizações da Sociedade Civil, concluído o Processo, deverão assinar um Termo de Colaboração com o Estado 
para apoiar Cozinhas Comunitárias e Solidárias. Cada cozinha vai receber recursos da ordem de R$ 242 mil para atender 
200 pessoas diariamente.

reportagem@jornaldosudoeste.com
GABRIELA OLIVEIRA
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Capacitação – Estética/Beleza

EDUCAÇÃO – PESQUISA

O Centro Universitário Mauricio de Nassau - Uni-
nassau Salvador, está oferecendo uma excelente 
oportunidade para quem deseja se aprimorar e 

conhecer novas técnicas nas áreas de Beleza e Bem-Estar. 
Em agosto, a Instituição promoverá dois dias de cursos gra-
tuitos focados em estética facial e corporal e estes cursos 
são totalmente abertos ao público.

As Oficinas ocorrerão nos dias 12 e 26 de agosto, às 9h 
da manhã, nas dependências do Uninassau Salvador, locali-
zada na Rua dos Maçons, Bairro da Pituba. Durante os even-
tos, os participantes terão a chance de aprender técnicas 
avançadas e tendências atuais no campo da Estética, com 
instrutores especializados.

Além da capacitação prática, todos os participantes re-
ceberão um Certificado de Conclusão ao final dos cursos. 
Essa é uma excelente oportunidade para aqueles que dese-
jam aprimorar suas habilidades, seja para o desenvolvimen-
to pessoal ou profissional.

Interessados devem se inscrever antecipadamente 
para garantir sua vaga. As inscrições podem ser feitas atra-
vés do link: https://forms.office.com/r/CtENJpbBRP

As adolescentes Ana Prado, Camille Teixeira e La-
rissa Oliveira, alunas do Colégio Estadual Antônio 
Batista, da rede pública estadual de Ensino de 

Candiba, desenvolveram um sabonete à base da planta me-
lão-de-são-caetano como uma possível alternativa econô-
mica para a higiene de cães.

A partir de analises, as jovens pesquisadoras confirma-
ram que uma das propriedades do extrato do Melão-de-são 
caetano (Momordica charanthia ), uma trepadeira de cheiro 
desagradável que possui flores amareladas e folhas palma-
tífidas muito utilizado na Medicina Caseira, que já é utilizado 
pela comunidade nos cuidados com pets, tem propriedades 
eficazes para o combate contra infestação de ectopara-
sitas, para desenvolver um sabonete que deverá ser uma 
nova alternativa econômica para os cuidados com os cães.

O Projeto de Pesquisa, no âmbito do Programa Ciên-
cia na Escola, operacionalizado pela Secretaria de Estado 
de Educação da Bahia, que resultou no desenvolvimento 
do sabonete a partir do extrato do Melão-de-são caetano 
(Momordica charanthia ), foi orientado pelos Professores 
Luzimária Barros e William Oliveira.

A Orientadora explica que a planta, que é o principal in-
grediente, elimina em torno de 90% de companheiros inde-
sejados, como pulgas. “O sabonete mostrou maior eficiên-
cia no combate das pulgas. Em apenas um banho, notamos 
que os insetos e as sarnas diminuíram consideravelmente”, 
aponta Luzimária Barros.

lmperiodicos@hotmail.com
LUCIANA MARQUES – ASCOM

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO
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midia@clacri.com
CAROLINE SOARES

COM A VOLTA ÀS AULAS, DIRETOR E 
ESPECIALISTA ESCLARECE DÚVIDAS 

SOBRE AS EXPERIÊNCIAS EDUCACIONAIS 
COM ALUNOS COM TDAH

COLÉGIO NO RIO DE JANEIRO, QUE JÁ CAPACITA PROFESSORES, AGORA ENSINA 
PAIS E FAMILIARES A IDENTIFICAR PROBLEMAS, AUXILIAR NO APRENDIZADO E 

RELACIONAMENTO ESCOLAR DOS ALUNOS.

dos nossos filhos para estimular o desenvolvimento, a autocon-
fiança e o interesse das crianças em aprender, o que impacta 
diretamente o dia a dia escolar deles", afirma Gabriel Frozi, CEO 
da Rio Christian School - o primeiro colégio na América Latina 
voltado ao ensino bilíngue para crianças com TDAH.

Um estudo do Programa de Transtornos de Déficit de Aten-
ção/Hiperatividade (Prodah), da Universidade Federal do Rio 
Grande do Sul (UFRGS) e do Hospital de Clínicas, encontrou uma 
prevalência de 5,8% de TDAH em crianças e adolescentes. Com 
aproximadamente 50 milhões de brasileiros entre 5 e 19 anos, 
isso significa que cerca de 2,5 milhões possuem o transtorno. 

O TDAH pode ser diagnosticado oficialmente a partir dos 
sete anos, justamente no período de alfabetização, colo-
cando o Brasil dentro do patamar internacional, com ocor-
rência entre 4% e 5% em crianças em idade escolar. Diver-
sos estudos mostram que o déficit de atenção, associado 

Brasil, julho de 2024 – Um momento muito esperado por 
crianças e adolescentes está prestes a começar: a vol-
ta às aulas! Um grande motivo para reencontrar os ami-

gos, brincar e aprender coisas novas. Este mês também marca a 
conscientização sobre o Transtorno de Déficit de Atenção e Hi-
peratividade (TDAH), destacando a importância de abordagens 
educacionais inclusivas.

Embora a expectativa seja grande por parte dos estudantes, 
é fundamental instruí-los de maneira adequada para colaborar 
com experiências ainda mais positivas, seguras e proveitosas. 
Para crianças com TDAH, a volta às aulas pode não ser tão di-
vertida, pois o transtorno afeta significativamente o processo 
de aprendizagem e os relacionamentos com colegas e professo-
res. No caso de crianças típicas, a antecipação da rotina, mes-
mo que um pouco antes das férias acabarem, é suficiente para 
regular os horários. "É necessário estar atento à vida acadêmica 
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ou não à hiperatividade e impulsividade, frequentemente com-
promete o rendimento escolar. Tendo em vista as necessidades de 
cada criança, é crucial traçar um perfil personalizado para que um 
trabalho adequado possa ser realizado quando esse aluno voltar à 
sala de aula.

Uma comunicação efetiva e segura com a criança é o pri-
meiro passo para iniciar esse processo. O carinho, o amor e 
a atenção nesse momento são fundamentais. Uma sessão 

Gabriel Frozi, fundador da escola Rio Christian School, criou 
um sistema inovador de ensino que facilita o processo de adap-
tação dessas crianças e adolescentes no ambiente escolar. Esse 
sistema prioriza a participação em sala de aula, o comprometi-
mento com os deveres de casa e a atuação em projetos. O mo-
delo tradicional aplicado na instituição contempla ambientes 
e atividades diferenciadas, onde o professor é o facilitador do 
processo ensino-aprendizagem, favorecendo a interlocução e 
socialização. Além disso, há a instrução bilíngue, que permite a 
aquisição total da língua inglesa em 50% do ensino, preparando 
os alunos para universidades brasileiras e internacionais. "Incen-
tivamos o respeito ao indivíduo, suas potencialidades e diversi-
dades, valorizando a inclusão social num ambiente cooperativo, 
propiciando a vivência de valores cristãos", explica Frozi.

A adoção de métodos e recursos que estimulam a partici-
pação e o foco do estudante, a prática e estímulo à repetição, 
um comando por vez de forma objetiva e clara, além do reforço 
positivo na construção do aprendizado, são estratégias valiosas 
que precisam ser adotadas. "Nosso sistema não é baseado ape-
nas em provas. Se um aluno não tira boa nota na avaliação, mas 
cumpre com as demais obrigações, pode ser aprovado desde 
que consiga a média 7", explica Gabriel sobre o método utilizado 
na escola, salientando que os alunos são submetidos a um sis-
tema de avaliação no qual 15% da nota se refere à participação, 
25% ao dever de casa, 30% a pequenos projetos e 30% à prova 

de planejamento com a criança para conversar sobre difi-
culdades na escola, medos, inseguranças, desafios e expec-
tativas também deve ser realizada e posteriormente exa-
minada com o professor. Todo o trabalho com uma criança 
ou adolescente com TDAH é diário e constante. Uma famí-
lia unida, aliada a uma escola competente e participativa, é 
fundamental para que o aluno se desenvolva efetivamente, 
superando as dificuldades do TDAH.

A escola bilíngue cristã conta com sistema de avaliação próprio, que prioriza a participação em sala de aula, o compro-
metimento com os deveres de casa e a atuação em projetos sociais, onde as provas bimestrais representam apenas 30% 
do sistema de avaliação da RCS. Atende turmas do Pré I ao 3º ano do Ensino Médio, preparando os alunos para as melho-
res universidades do Brasil e do exterior, além de ser a única escola da América Latina com toda equipe especializada em 
alunos com TDAH.

Gabriel Frozi, diretor e fundador da RCS

FOTO: DIVULGAÇÃO

bimestral. Essa proposta impacta diretamente as crianças e jo-
vens, capacitando-os positivamente e diminuindo drasticamen-
te o índice de reprovação escolar.

Sobre a Recreio Christian School:
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A importância da prática esportiva 
para o desenvolvimento da criança 
Neurodivergente 

AL9 Comunicação analopes.al9comunicacao@gmail.com
BRUNO RIBAS E ANA LOPES 

As crianças Neurodivergentes são aquelas que apre-
sentam diferenças significativas em seu desenvolvi-
mento em relação à maioria das crianças da mesma 

idade. E essas diferenças podem ser observadas em aspectos 
como linguagem, socialização, comportamento e habilidades 
cognitivas. 

Além disso, existem diversos transtornos que caracterizam 
as crianças Neurodivergente, como, por exemplo: o Transtorno 
do Espectro Autista (TEA), a Síndrome de Down, o Transtorno 
de Déficit de Atenção e Hiperatividade (TDAH), Síndrome de 
Tourette, depressão, esquizofrenia e a dislexia.

Portanto, cada um desses transtornos possui características 
específicas que influenciam diretamente no desenvolvimento 
da criança, exigindo abordagens pedagógicas e terapêuticas 
adequadas para promover sua inclusão e potencializar suas ha-
bilidades. 

O esporte desempenha um papel fundamental no desenvol-
vimento de crianças Neuro-atípicas, oferecendo benefícios fí-

sicos, emocionais e sociais que são essenciais para o seu cres-
cimento e bem-estar. A prática de atividades esportivas pode 
ser uma ferramenta poderosa para promover a inclusão, me-
lhorar habilidades motoras e sociais, além de fortalecer a auto-
estima e a confiança dessas crianças.

Fisicamente, o esporte ajuda a desenvolver a coordenação 
motora, a força e a resistência. Crianças Neurodivergentes po-
dem enfrentar desafios específicos em relação às suas habili-
dades motoras. Atividades como correr, pular e jogar bola aju-
dam a aprimorar a coordenação, o equilíbrio e a força muscular.

A prática regular de atividades físicas pode ajudar a supe-
rar essas dificuldades, proporcionando um ambiente seguro e 
estruturado para a prática e o aperfeiçoamento dessas habili-
dades.

Estudo publicado no “Journal of Physical and Health Edu-
cation” destaca que a atividade física regular pode melhorar 
significativamente a coordenação motora e reduzir comporta-
mentos estereotipados em crianças com autismo.

FOTO: DIVULGAÇÃO
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EMOCIONALMENTE, A PRÁTICA ESPORTIVA CONTRIBUI 
PARA O BEM-ESTAR MENTAL E EMOCIONAL.

O esporte pode oferecer um espaço para que essas crianças explorem e expressem suas emoções de 
maneira saudável. A participação em atividades esportivas pode ajudar a reduzir a ansiedade e o estresse, 
frequentemente presentes em crianças Neuro-atípicas. Além disso, o sentimento de realização ao alcan-
çar objetivos esportivos pode fortalecer a autoestima e a confiança.

Pesquisas mostram que a prática de esportes tem sido associada a uma diminuição significativa nos 
níveis de ansiedade e a um aumento na autoestima em crianças com TDAH (Instituto Nacional de Saúde 
Mental, 2021).

Socialmente, o esporte é uma ferramenta valiosa para promover a inclusão e a interação social. Parti-
cipar de atividades esportivas oferece às crianças Neurodivergentes oportunidades valiosas para desen-
volver habilidades sociais, como trabalho em equipe, comunicação e resolução de conflitos. Essas experi-
ências são cruciais para a formação de relacionamentos saudáveis e para a integração social.

De acordo com a Sociedade de Pediatria e Atividades Físicas, a participação em esportes de equipe 
pode melhorar significativamente as habilidades sociais e a integração comunitária de crianças com ne-
cessidades especiais (Pediatric Health Journal, 2023).

Adicionalmente, o esporte pode ensinar importantes lições de vida, como disciplina, perseverança e 
resiliência. Essas lições são aplicáveis em várias áreas da vida e são particularmente valiosas para crianças 
Neurodivergentes, que podem enfrentar desafios adicionais no dia a dia.

O esporte é uma componente vital no desenvolvimento de crianças Neurodivergentes, proporcionando 
uma ampla gama de benefícios que vão além do físico, influenciando positivamente o emocional e o social. 
Investir em programas esportivos inclusivos e adaptados é essencial para garantir que todas as crianças 
tenham a oportunidade de crescer e se desenvolver de maneira plena e saudável.

São várias as possibilidades e é importante levar em conta o que mais desperta interesse na criança, 
sem se descuidar da segurança durante a prática. Cada pessoa é única, com suas próprias preferências, 
desafios e habilidades. É fundamental respeitar e valorizar a individualidade de cada participante, adap-
tando as práticas esportivas conforme necessário para atender às suas necessidades específicas.

Bruno Ribas é gestor educacional, e criador do projeto social LPV Moria de Jiu Jitsu.

Ana Lopes é jornalista e doutora em Ciências Biomédicas (Neurofisiologia).
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SPM LEVA UNIDADE MÓVEL E 
CAMPANHA OXE, ME RESPEITE! 
PARA BAIXA GRANDE E BOM 
JESUS DA LAPA

AL9 Comunicação analopes.al9comunicacao@gmail.com
BRUNO RIBAS E ANA LOPES 

As crianças Neurodivergentes são aquelas que apresentam diferenças significativas em seu desenvolvimento em 
relação à maioria das crianças da mesma idade. E essas diferenças podem ser observadas em aspectos como 
linguagem, socialização, comportamento e habilidades cognitivas. 

Além disso, existem diversos transtornos que caracterizam as crianças Neurodivergente, como, por exemplo: o Trans-
torno do Espectro Autista (TEA), a Síndrome de Down, o Transtorno de Déficit de Atenção e Hiperatividade (TDAH) Síndro-
me de Tourette, Depressão Esquizofrenia e a Dislexia.

Portanto, cada um desses transtornos possui características específicas que influenciam diretamente no desenvolvi-
mento da criança, exigindo abordagens pedagógicas e terapêuticas adequadas para promover sua inclusão e potencializar 
suas habilidades. 

O esporte desempenha um papel fundamental no desenvolvimento de crianças Neuro-atípicas, oferecendo benefícios 
fí

FOTO: ASCOM/SPM
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FEBRE OROPOUCHE: BRASIL TEM 
ÚNICOS REPELENTES DO MUNDO 
QUE MATAM O MARUIM
CRIADOS COM NANOTECNOLOGIA, PRODUTOS PARA USO EM ROUPAS E TECIDOS E PARA APLICAÇÃO 
NA PELE TAMBÉM PROTEGEM CONTRA DENGUE, ZIKA, CHIKUNGUNYA E FEBRE AMARELA

midia@clacri.com
CAROLINE SOARES

O Ministério da Saúde confirmou duas mortes por fe-
bre oropouche na Bahia, configurando os primeiros 
óbitos registrados em todo o mundo pela doença. 

As vítimas são duas mulheres que não tinham comorbida-
des. O anúncio gerou um alerta em nível nacional sobre a 

A febre oropouche é transmitida pelo mosquito Culicoides paraensis, chama-
do popularmente de maruim, meruim, mosquito pólvora ou mosquito do mangue 
e os sintomas são parecidos com a dengue, incluindo febre, mal estar, dores de 
cabeça e musculares, náuseas, diarreia e cansaço. O primeiro caso no mundo foi 
registrado na década de 50. Só para se ter uma ideia, existem mais de 3,5 mil es-
pécies de insetos em todo o planeta e, de acordo com a Organização Mundial da 
Saúde (OMS), muitas são responsáveis pela transmissão de doenças que matam 
mais de um milhão de pessoas por ano e causam bilhões de patologias.

Culicoides paraensis - Mosquito transmissor
da febre Oropoche

FOTO: DIVULGAÇÃO
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febre oropouche, destacando a importância da prevenção e 
da vigilância. A doença já se alastrou por 15 Estados. Até o 
momento, julho de 2024, o Brasil soma 7.236 casos de febre 
oropouche, representando um aumento de 766,6% em rela-
ção a todo o ano passado.
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No Brasil, a população tem no repelen-
te para roupas Protec e no repelente para 
pele FLY dois importantes aliados contra o 
maruim, contra o Aedes aegypti (causador 
da dengue e outras enfermidades) e contra 
picadas de insetos urbanos e silvestres.

O Protec faz parte do portfólio da em-
presa de alta tecnologia Aya-Tech e nasceu 
em 2010 pelas mãos de Fernanda Checchi-
nato, CEO da companhia. O produto pos-
sui vários diferenciais em relação a outros 
concorrentes diretos e indiretos. Primeiro, 
ele não é para a pele, é um repelente para 
aplicação exclusiva em roupas, tecidos e 
superfícies, desde camisas, camisetas, bo-
nés, casacos, mantas, cobertores, edre-
dons, lençóis, fronhas, toalhas, cortinas, 
tapetes, sofás, meias, elásticos e tiaras de 
cabelo, coleiras de animais, uniformes, tênis 
e roupas em geral e até mesmo em telas de 
mosquiteiros, carrinhos de bebês, bancos 
de carros, pisos, paredes, azulejos, vasos, 
batente de portas, janelas, livros, barracas 
de camping e barcos. Segundo, é o primei-
ro repelente do mundo certificado no Brasil 
pela Anvisa. Terceiro, ele tem ação compro-
vada por 20 lavagens ou 60 dias. E quarto, 
entre outros detalhes únicos, sua fórmula 
é vegana e usa permetrina (extraída da flor 
crisântemo) como princípio ativo e água 
como solvente – o que torna o produto 

Protec - Repelente em versão spray para 
aplicação em roupas, tecidos e superfícies
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Repelente 
em versão 
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Já o FLY, que também faz parte da fa-
mília Aya-Tech e - assim como o Protec 
- foi desenvolvido com nanotecnologia, 
é o primeiro repelente do mercado para 
pele que pode ser utilizado em bebês a 
partir de dois anos de idade, garantin-
do proteção segura e eficaz para toda a 
família – desde crianças, adolescentes, 
adultos e gestantes até a terceira idade. 

 Recomendado pela OMS, o FLY é 
biodegradável, hipoalergênico, derma-
tologicamente testado, tem formulação 
atóxica, não tem perfume, não resseca 
a pele, pode ser reaplicado várias vezes 
e repele os mosquitos Aedes aegypti 
(dengue) por até 9 horas e Culicoides 
paraensis (febre oropouche), Culex quin-
quefasciatus (encefalites e elefantíase), 
Anopheles aquasalis (malária) e demais 
insetos por até 8 horas.  

Além do Protec, com 1% de ativos, 
e do repelente dérmico FLY, Fernanda 
Checchinato criou vários produtos para 

inodoro, antialérgico e inofensivo para hu-
manos, incluindo recém-nascidos, bebês e 
crianças maiores, idosos e grávidas, animais 
e meio ambiente.

“O Protec é fruto de muitos anos de 
P&D e tem 100% de eficácia contra os 
mosquitos transmissores da fenre oropou-
che, da dengue, febre amarela, zika vírus, 
chikungunya, leishmaniose e Síndrome 
de Guillain-Barré,e contra pragas urbanas, 
como ácaros, traças, baratas,  borrachu-
dos, moscas, carrapatos, piolhos, formigas, 
pulgas e muriçocas, que provocam alergias 
e outras patologias de pele”, diz Fernanda. 

Segundo ela, outro ponto inovador do 
Protec é que ele age afastando os insetos. 
“Quando uma pessoa veste uma roupa, 
calça um sapato, usa um boné, se senta 
ou se deita em um sofá ou em uma cama 
com lençóis, fronhas e cobertor ou em uma 
rede onde o produto foi aplicado, o inseto 
sente o princípio ativo, se afasta imedia-
tamente e não pica a pessoa. No entanto, 
se ele for insistente e decidir ficar, passar 
perto ou pousar na superfície aplicada, ele 
acaba absorvendo o produto, entra em es-
tado de paralisa e morre. Com o Protec não 
há escapatória para o mosquito”, afirma a 
empreendedora brasileira de 49 anos que 
mora em São Paulo e é engenheira quími-
ca e cientista PhD pela UFSC, Doutora em 

Ciência e Engenharia de Materiais pelo La-
boratório CNRS da  Universidade de Lyon 
(França), pesquisadora na Japan Interna-
tional Cooperation Agency, ex-docente do 
Senai CTC Criciúma e da UFSC e autora de 
seis patentes de inovação tecnológica.

saúde e bem-estar à frente da Aya-Tech, 
a exemplo de bactericidas, fungicidas e 
viricidas para roupas, antissépticos sem 
álcool para mãos e corpo, o repelente 
em aerossol Bite Block (que conta com 
0,5% de ativos, protege contra insetos 
e pode ser facilmente transportado na 
bolsa ou na bagagem em viagens na-
cionais e internacionais) e a linha GY de 
cosméticos infantis tipo slime que colo-
rem a pele da criança sem causar alergia 
ou desconforto e incentiva a higiene dos 
pequenos de forma lúdica e criativa.

Entre os novos ítens em fase de de-
senvolvimento que deverão ser incorpo-
rados em breve ao portfólio da empresa 
estão um repelente para aplicação em 
couro e um produto para sapatos para 
portadores de epidermoliose bolhosa.

MAIS INFORMAÇÕES SOBRE A AYA TECH ESTÃO DISPONÍVEIS EM 
HTTPS://WWW.AYA-TECH.COM.BR. NAS MÍDIAS SOCIAIS, A EMPRESA DE ALTA 

TECNOLOGIA INTEGRANTE DO ECOSSISTEMA BRASILEIRO DE STARTUPS 
ESTÁ EM HTTPS://WWW.INSTAGRAM.COM/AYA_TECH_OFICIAL E HTTPS://

WWW.FACEBOOK.COM/AYATECNOLOGIA.

Fernanda Checchinato - Cientista, 
pesquisadora e CEO da empresa de alta 
tecnologia Aya-Tech
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Felipe Negri

CEO DO PINBANK

NÃO É SÓ MAIS UM JOGO: ENTENDA O POTENCIAL AINDA NÃO ALCANÇADO DAS BETS

Historicamente, as apostas sempre foram um formato muito popular de entretenimento. Especial-
mente quando estamos tratando do mundo dos esportes, elas são conhecidas por agregar valor à 
experiência dos fãs de diversas modalidades, ainda que muitas vezes sejam vistas como um nicho 

marginal. No entanto, até mesmo esse olhar receoso vem diminuindo nos últimos anos por conta de um 
simples fator: a transformação digital. 

 
O avanço tecnológico e os pagamentos instantâneos (PIX) reconfiguraram o panorama desse setor com-

pletamente, facilitando e assegurando o acesso às bets através de plataformas especializadas e aprimo-
radas. Dessa forma, a base de usuários dos seus serviços se tornou global e pluralizada, o que se reflete 
totalmente em algumas marcas alcançadas por esse mercado recentemente.

 
Para se ter uma ideia, uma delas é a sua movimentação financeira anual no Brasil: cerca de R$120 bi-

lhões, segundo o BNL Data. Além disso, se olharmos só para 2023, o Raio-X do Investidor de 2024, divulga-
do pela Associação Brasileira das Entidades dos Mercados Financeiro e de Capitais (Anbima), mostra que 
22 milhões de brasileiros fizeram ao menos uma aposta nesse período, o que representa 14% da população 
do país.

 
Não é um crescimento qualquer. E é justamente por isso que precisamos ter uma visão redobrada para 

o potencial das bets e trabalhar soluções inteligentes dentro desse mercado.
 
Quais são os principais desafios das bets?

A etapa inicial para dar um próximo passo no setor é começar olhando para as suas dores. Sem dúvidas, 
um dos maiores desafios das apostas esportivas é a desmistificação de que se trata de um ambiente alta-
mente especulativo e desprovido de uma legislação rígida e adequada. 

 
Nesse ponto, a regulamentação do segmento é a maior arma para combater essa visão, estabelecendo 

um framework legal e que promove uma dinâmica segura para os apostadores. Inclusive, isso aconteceu no 
Brasil em dezembro de 2023, mostrando que a prática não só foi legalizada no país, como também carrega 
indicativos claros de um potencial substancial para impulsionar a nossa economia.

 
Para aumentar a confiança e a participação do consumidor no setor, adaptar as infraestruturas digitais 

à dinâmica veloz e globalizada das bets é outro ponto essencial. Mais do que usar a tecnologia, as novas 
ferramentas precisam ser direcionadas para resolver problemas reais, de modo a melhorar as operações, 
aumentar a segurança na jornada dos usuários e promover experiências simplificadas e eficientes. 

 
Vale frisar que boa parte dessas demandas passaram a ser supridas pelas fintechs, que vêm trazendo 

uma gama de soluções tecnológicas robustas para ajudar no crescimento desse mercado que está a cada 
ano mais competitivo e não tem somente um player consolidado, pois continuamente vemos novos en-

trantes em busca de uma fatia de market share. 
 

Papel do mercado financeiro nas apostas esportivas

A colaboração entre fintechs e as plataformas de apostas fomentam inovações que be-
neficiam ambas as partes e, acima de tudo, os usuários. Soluções como PIX direto, 
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contas digitais, Banking as a Service, operações cambiais (eFX) e adquirência de cartões de 
débito e pré-pagos são apenas alguns exemplos disso, uma vez que fornecem vantagens sig-
nificativas para o setor.

 
Estamos falando de transferências instantâneas de fundos, redução de custos, acesso glo-

bal a diferentes moedas e flexibilidade para os apostadores, realidade nunca antes vista por 
esse mercado. Tudo isso otimiza os processos de pagamento e multiplica transações em um 
período curto de tempo, sempre de forma transparente e rastreável, que afasta o perigo de 
tentativas de fraude.

 
Por essas razões, também é fundamental que as entidades do mercado financeiro ligadas ao 

setor, devido ao seu notório conhecimento e tecnologia, devam se estabelecer como um dos 
principais filtros para mitigar riscos ligados a lavagem de dinheiro, acesso a menores de idade, 
corrupção, financiamento ao terrorismo e outros tantos riscos que geravam um grande pre-
conceito ao mercado. Uma cobertura ampla, objetiva e segura pode ajudar a elucidar a apreen-
são coletiva, desmistificando a indústria e abrindo novas oportunidades das bets, priorizando 
os clientes reais que estão do outro lado da tela. Com isso, a tendência é que a aceitação do 
segmento seja solidificada, tanto em termos de entretenimento quanto de investimento.

 
Olhando para tudo isso, não há como não imaginarmos um futuro promissor para as apostas 

esportivas. O potencial delas vai além da ideia de “jogo”, transformando-se em uma perspecti-
va vital para a economia digital global.

 
*Engenheiro graduado pelo Instituto Mauá de Tecnologia e com atuação no segmento por 

mais de 8 anos, Felipe migrou para o setor de inovação e finanças ao assumir a gerência de 
inovação na B2W Digital, onde ao longo de quase 5 anos foi responsável pelo planejamento de 
investimentos, estudos de viabilidade e análise de redução de custo.

 
Na Pinbank, o especialista em estratégia de dados pela Universidade da Califórnia assumiu 

como CEO, em 2022, com foco em inovação e abertura de novos mercados, inserindo a insti-
tuição financeira no circuito do DREX, pix e adquirentes diretos, cartões de crédito e contas 
digitais.
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Assuma o comando: 
Seja o piloto da sua 
própria vida
RECONHECIDA POR SER A PRIMEIRA MULHER A PILOTAR UM 
HELICÓPTERO MILITAR AOS 23 ANOS, DAYANA SOUZA LANÇA 
"VOA", UM VERDADEIRO MANUAL DE INSTRUÇÕES PARA A VIDA

debora@literarebooks.com.br
DÉBORA LUZ 

Imagine estar em um avião de pequeno porte 
quando, de repente, o piloto passa mal, dei-
xando o passageiro sem nenhuma experiência 

para assumir o comando. Isso aconteceu nos Es-
tados Unidos, onde um passageiro conseguiu pou-
sar um Cessna Grand Caravan 208 com a ajuda da 
torre de controle do Aeroporto Internacional de 
Palm Beach, na Flórida. Essa situação ilustra como 
muitos de nós somos passageiros desgovernados 
na vida, incapazes de assumir o controle e sem co-
nhecimento de como “voar”.

A escritora e piloto Dayana Souza, reconhecida 
por integrar a primeira turma de mulheres avia-
doras da Força Aérea Brasileira, acaba de lançar 
seu quarto livro, “Voa”, que oferece as instruções 
necessárias para você se tornar o piloto da sua 
própria vida, assim como aquele passageiro con-
seguiu pousar em segurança com as orientações 
corretas.

A obra convida os leitores a descobrirem as 
asas da própria alma e a assumirem o controle de 
suas vidas, assim como ela fez na aviação. Com 
uma carreira notável, que inclui seu primeiro voo 
solo aos 20 anos e a conquista de ser a primei-
ra mulher a pilotar um helicóptero militar aos 23, 
Dayana compartilha uma narrativa poderosa sobre 
sua jornada incomum e as lições que aprendeu ao 
longo do caminho.

“Eu acredito que as pessoas precisam sair da 
cadeira de passageiro e assumir o lugar de piloto da própria vida, que é parar de reclamar das situações, das condições. Vejo que 
muitas pessoas são aviões desgovernados e precisam de instruções de voo, porque não adianta chegar lá e não saber como voar. 
Essa é a proposta do livro”, afirma Dayana Souza.

Mais do que uma autobiografia, “Voa” é um verdadeiro manual de instruções para a vida. A obra desvenda os segredos de por 
que alguns permanecem no solo enquanto outros alcançam os céus, oferecendo lições valiosas sobre coragem, resiliência e au-
todeterminação. Dayana utiliza uma linguagem cativante e cheia de inspiração, convidando os leitores a desafiar suas próprias 
limitações e a decolar em direção aos seus sonhos mais elevados.

“Voar é trazer para o mundo a relevância da sua existência. Liberdade é voar por espaços que vão ao encontro dos nossos 
sonhos. Mas para aprender o que é liberdade, é preciso descobrir quais são as suas prisões", revela a autora em um dos trechos 
inspiradores do livro.
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REFLEXÕES E LIÇÕES DE VOO

Dayana compartilha suas experiências e reflexões, mostrando 
como a experiência de voar a ensinou não apenas sobre pilotar ae-
ronaves, mas sobre os princípios fundamentais que regem o voo da 
vida. “Estar no comando da sua vida é parar de responsabilizar os ou-
tros pelos seus fracassos. Assumir a cadeira de piloto da própria vida 
é assumir a responsabilidade de suas escolhas. É pegar o manche e 
manobrar seu avião para retirá-lo dessa situação adversa em vez de 
entrar no avião de outra pessoa com o objetivo de derrubar quem 
você resolveu culpar. Assumir a posição de piloto é não culpar nada 
nem ninguém pela vida que leva e só quando fizer isso, estará apto a 
realizar seu próprio voo”, afirma Dayana.

Uma obra envolvente e transformadora
Os capítulos e subtópicos tornam a leitura ainda mais fluida. “Voa” 

promete transformar a perspectiva de vida dos leitores. A autora, 
que já foi piloto militar da Força Aérea Brasileira, agora nos conduz 
em uma jornada que nos fará refletir e transformar nossas próprias 
vidas a partir daquilo em que acreditamos e do quanto estamos dis-
postos a nos arriscar por algo maior.

Prepare-se para levantar voo e começar sua jornada rumo a ser o 
piloto da sua própria vida com “Voa”.

SOBRE A AUTORA
Dayana Souza – Dayana Souza integrou a primeira turma de mu-

lheres aviadoras da Força Aérea Brasileira e hoje é instrutora de voo 
daqueles que querem se tornar pilotos da própria vida. Treinadora 
comportamental, palestrante e autora dos livros “A mudança é você”, 
“Mulheres extraordinárias” e “Vamos fugir - Seguindo viagem em 
busca de uma vida com mais significado”.

Mais informações: 

Voa
Subtítulo: Instruções de voo para ser piloto da própria vida
Autora: Dayana Souza
Editora: Literare Books International – 1ª edição – 272 páginas – 2024
Preço de capa: R$ 59,90
Formato: 13,5 x 20,8 cm | Categoria: Não Ficção
ISBN do físico: 9786559227761 | ISBN do digital: 9786559227778
Onde comprar: Amazon | Kindle | Loja Literare | Livrarias físicas | Plataformas Digitais
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Projeto de formação profissional para 
mulheres no setor audiovisual tem 

inscrições gratuitas prorrogadas até 04/08
INICIATIVA VAI OFERECER OITO SEMANAS DE 
QUALIFICAÇÃO GRATUITA PARA 40 MULHERES 

ESTREANTES OU PROFISSIONAIS DO AUDIOVISUAL

trilhocriativo@gmail.com
IMPRENSA TRILHO CRIATIVO – 

FOTO: DIVULGAÇÃO

As inscrições para a 2° 
edição do Laborató-
rio Sala de Roteiris-

tas foram prorrogadas: agora, 
interessadas em participar do 
espaço de formação profis-
sional, análise e consultoria 
audiovisual têm até o dia 4 
de agosto para se inscreve-
rem no projeto. O Laborató-
rio, que é totalmente gratuito 
e 100% online, é voltado para 
mulheres roteiristas, produ-
toras executivas e editoras/
montadoras, estreantes ou 
profissionais inscritos que de-
sejem desenvolver curta-me-
tragens. 

As interessadas em parti-
cipar devem se inscrever pelo 
site do projeto. Serão reser-
vadas, por turma, um mínimo 
de 50% de vagas para candi-
datas negras e 10% para can-
didatas indígenas. 

Ao todo, serão selecio-
nados 40 projetos de obras 
audiovisuais de curtas me-
tragem de ficção com até 
25 minutos de duração. As 

atividades do Sala de Roteiris-
tas foram divididas em um pro-
grama de 5 (cinco) oficinas de 
formação que vão tratar sobre 
o desenvolvimento de ideias em 
roteiros até o primeiro corte fíl-
mico, passando, também, pelo 
desenvolvimento de técnicas e 
estratégias de produção, marke-

ting e distribuição. As partici-
pantes podem se inscrever em 
mais de uma oficina, mas serão 
selecionadas em apenas uma. 

Além das oficinas, a forma-
ção vai contar, de forma iné-
dita, com as clínicas jurídicas, 
mediadas por um advogado 
especialista em direito do en-

tretenimento, e com as já tra-
dicionais masterclasses, que 
consistem em encontros aber-
tos para toda a comunidade 
civil. As atividades serão inicia-
das ainda neste mês de agosto 
e seguem até outubro.

A coordenação pedagógica 
é da pós-doutora e doutora em 
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FORMAÇÃO

SERVIÇO

Comunicação e Cultura Con-
temporâneas, e cofundadora 
do Estude Séries, Maíra Bian-
chini, e tem como professores a 
produtora cultural Driele Mota; 
a roteirista e diretora Rebeca 

Thaís; o montador profissio-
nal e jornalista Alfredo Barros; 
além do roteirista e idealizador 
do projeto,  Gustavo Erick. 

O projeto foi contemplado 
nos Editais da Paulo Gustavo 

O Laboratório Sala de Roteiristas tem como objetivo desenvolver um espaço de suporte para a produção de cur-
tas metragens. Para tanto, apresenta uma metodologia que envolve estudos, debates, formação e colaboração de 
projetos. A divulgação do resultado das inscrições acontecerá no dia 12 de agosto, no site do projeto e nas redes 
sociais. 

A capacitação será realizada em cinco workshops, com carga horária de 24 horas de conteúdo voltado para for-
mação, análise e vivência em torno dos projetos submetidos. Cada workshop contará com turmas formadas por oito 
mulheres, que vão se debruçar sobre os projetos apresentados. Os temas dos workshops são os seguintes: “Da Ideia 
ao Argumento de Ficção”; “Do Argumento ao Roteiro de Ficção”; “Do Roteiro ao Mercado”; e “1º Corte do Curta”.

O Laboratório vai oferecer, ainda, Clínicas Jurídicas, que consistem em encontros virtuais com um advogado es-
pecialista em direito do entretenimento que vão tratar sobre questões legais específicas do setor, como contratos 
de direitos autorais, licenciamento de conteúdo, questões de propriedade intelectual, regulamentações de classifi-
cação etária, acordos de distribuição e questões contratuais com elenco e equipe. 

O Laboratório também contará com cinco Masterclasses, que serão encontros online e gratuitos para o público 
em geral, vão tratar sobre temas fundamentais para a produção de curtas metragens, como distribuição, prepara-
ção para festivais de cinema, técnicas de captação de recursos, produção e acessibilidade. 

O quê: Prorrogação de inscrições da 2ª Edição do Laboratório Sala de Roteiristas

Onde: Laboratório Sala de Roteiristas

Quando: Até 04 de agosto de 2024

Inscrições Gratuitas

Mais informações: Laboratório Sala de Roteiristas Sala de Roteiristas (@saladeroteiristasbr)

Bahia e tem apoio financeiro 
do Governo do Estado da Bahia 
através da Secretaria de Cul-
tura via Lei Paulo Gustavo, di-
recionada pelo Ministério da 
Cultura, Governo Federal. A Lei 

Paulo Gustavo Bahia (PGBA) foi 
criada para a efetivação das 
ações emergenciais de apoio 
ao setor cultural, visando cum-
prir a Lei Complementar nº 195, 
de 8 de julho de 2022.
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Pente-fino no INSS: especialista 
explica mudanças previstas a 
partir de agosto 
AÇÃO VISA APRIMORAR A PRECISÃO DOS BENEFÍCIOS 
ASSISTENCIAIS E POR INCAPACIDADE, COM FOCO NA CORREÇÃO DE 
IRREGULARIDADES E NA ECONOMIA DE RECURSOS PÚBLICOS

O Instituto Nacional do Seguro Social (INSS) co-
meçará, em agosto, uma nova fase de revisão 
dos benefícios previdenciários, conhecida como 

Pente Fino do INSS. Esta ação tem como objetivo princi-
pal atualizar a situação e as condições dos beneficiários, 
garantindo a precisão dos benefícios assistenciais e por 
incapacidade, além de corrigir eventuais irregularidades e 
economizar recursos públicos.

Segundo Pietro Ceccatto, diretor-geral da Assessoria 
Previdenciária do Brasil, o processo de revisão é uma me-
dida necessária para verificar se os beneficiários continu-
am atendendo aos critérios estabelecidos. “O INSS precisa 
saber se a pessoa que recebe o benefício por incapacida-
de temporária, por exemplo, melhorou e pode retornar ao 

trabalho. Já no caso do BPC e do Loas, é essencial confir-
mar se a renda familiar per capita dos beneficiários ainda 
se enquadra nos limites legais”, explica Ceccatto.

Ceccatto reforça que a revisão dos benefícios é uma 
atualização necessária para garantir a justiça e a eficiên-
cia na distribuição dos recursos públicos. “É fundamental 
verificar se as condições que justificaram a concessão 
do benefício ainda permanecem. Isso não é apenas uma 
medida de controle, mas uma forma de assegurar que 
aqueles que realmente necessitam continuem a ser aten-
didos”, comenta.

A revisão abrangerá benefícios por incapacidade tem-
porária, anteriormente conhecidos como auxílio-doença, 
e benefícios assistenciais como o Benefício de Prestação 
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Continuada (BPC) e o Benefício de Prestação Continuada da Lei Orgânica 
da Assistência Social (Loas), destinados a idosos a partir de 65 anos e pes-
soas com deficiência de baixa renda.

Ceccatto destaca que essa abordagem já foi testada com sucesso an-
teriormente. Até maio de 2024, o programa de revisão analisou 57.700 
benefícios, resultando na cessação de 37.325 e na suspensão de 20.375, 
economizando R$ 750,85 milhões em pagamentos indevidos. “A revisão sis-
temática ajuda a evitar fraudes e garante que os recursos públicos sejam 
usados de forma eficiente, beneficiando aqueles que realmente precisam”, 
diz.

Segundo o especialista, o processo de revisão será feito por meio de 
uma análise dos dados dos beneficiários. Caso sejam identificadas irregu-
laridades, os beneficiários receberão uma convocação para apresentar a 
documentação necessária ao INSS e confirmar a continuidade de seus be-
nefícios. “Para o Benefício por Incapacidade Temporária, os beneficiários 
que solicitam prorrogação serão encaminhados para uma perícia médica 
presencial. É recomendável que tragam toda a documentação médica atu-
alizada que justifique a necessidade de afastamento do trabalho” detalha 
Ceccatto. 

No caso do BPC e do Loas, os beneficiários devem apresentar a docu-
mentação atualizada para comprovar que atendem aos critérios estabe-
lecidos, especialmente se houver inconsistências após o cruzamento de 
dados. Ceccatto alerta que os beneficiários serão notificados por diversos 
meios — eletrônicos, postais, pessoais ou por edital — e terão um prazo de 
30 dias para fornecer a documentação requerida. 

“Agendamentos para perícias médicas podem ser feitos pelo site ou apli-
cativo Meu INSS, ou pela Central 135. É fundamental manter o Cadastro de 
Pessoa Física (CPF) e as informações de contato atualizadas junto ao INSS”, 
ressalta o especialista. Para os beneficiários do BPC/Loas, é necessário atu-
alizar também os registros no Cadastro Único para Programas Sociais do 
Governo Federal (CadÚnico) no Centro de Referência da Assistência Social 
(Cras) do município.
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Em Vitória da Conquista, Governo 
do Estado anuncia mais de R$ 100 
milhões em investimentos para a 
Agricultura Familiar 

Nesta terça-feira (30), em evento realizado no assenta-
mento Lagoa e Caldeirão, em Vitória da Conquista, o Go-
verno do Estado anunciou mais de R$ 100 milhões em 

investimentos para melhorar a vida de milhares de pequenos agri-
cultores baianos. As ações focam em saúde, educação e incluem 
a entrega de 276 equipamentos para aumentar a produção e o 
escoamento da Agricultura Familiar. 

Entre os itens entregues estão tratores com implementos 
agrícolas, microtratores, tanque-pipa, roçadeiras, grades arado-
ras, kits de irrigação e máquinas forrageiras. Essas entregas be-
neficiam os territórios de identidade no Sudoeste Baiano, Velho 
Chico, Vale do Jiquiriçá, Litoral Sul, Médio Rio de Contas, Extremo 
Sul, Costa do Descobrimento, Sertão Produtivo e Sertão do São 
Francisco.

Na ocasião, o governador assinou o decreto que regulamenta 
a Lei nº 14.636, criando o Sistema Unificado Estadual de Sanidade 
Agroindustrial Familiar, Artesanal e de Pequeno Porte (Susaf-BA). 
A nova lei permite que alimentos de origem animal com o Selo 
de Inspeção Municipal (SIM) sejam vendidos em toda a Bahia, não 
apenas nas regiões dos consórcios intermunicipais. Isso amplia 

AL9 Comunicação analopes.al9comunicacao@gmail.com
BRUNO RIBAS E ANA LOPES 

o mercado para pequenos produtores e garante a qualidade dos 
produtos, respeitando as especificidades locais e diferentes es-
calas de produção. 

“O investimento na agricultura familiar é essencial para forta-
lecer a economia local e garantir a segurança alimentar de nos-
sas comunidades. Ao apoiar os pequenos produtores, estamos 
promovendo a sustentabilidade, gerando empregos e melhoran-
do a qualidade de vida das famílias que dependem dessa ativi-
dade. Com o Susaf-BA, ampliamos as oportunidades de mercado 
para esses agricultores, garantindo que seus produtos cheguem 
a mais consumidores em toda a Bahia”, destacou o governador 
Jerônimo Rodrigues.

André Moraes, produtor de Itabela, ressaltou que a assinatura 
representa um avanço significativo para a economia local: “este 
momento é um marco para nós. Com a chegada desses equipa-
mentos, não apenas teremos acesso a novas oportunidades de 
produção, mas, também, conseguiremos investir mais em nossos 
processos produtivos. Isso significa mais empregos e um impacto 
positivo em nossa comunidade. O fortalecimento da agricultura fa-
miliar vai garantir uma base econômica mais sólida para o futuro".
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Além dos equipamentos agrícolas, o evento marcou a entrega de 15 cozi-
nhas comunitárias e solidárias, e de 15 casas de farinha. Cada cozinha, ava-
liada em aproximadamente R$ 51 mil, é composta por equipamentos como 
freezer, fogão, refrigerador, forno, pia inox, batedeira industrial, liquidificador 
industrial, panelas, tacho, bandejas e talheres. O objetivo é fornecer refeições 
gratuitas à população em situação de vulnerabilidade e risco social.

As casas de farinha, com valor unitário aproximado de R$ 215 mil, são es-
senciais para a produção de farinha de mandioca, um produto importante 
para a agricultura familiar na Bahia. Essas unidades fortalecem, ainda, os la-
ços comunitários e a identidade cultural das comunidades rurais. Cada uma 
é equipada com forno mecanizado, ralador e triturador de mandioca automá-
tico, peneira elétrica, prensa hidráulica, lavador e descascador de mandioca, 
grupo gerador a diesel, entre outros.

Durante o evento, foram entregues, também, 80 kits de Unidades Bási-
cas de Saúde da Família para assentamentos no Estado da Bahia. Um deles 
foi entregue, simbolicamente, no assentamento Caldeirão, representando os 
demais. 

Foi autorizada, ainda, a implantação do Odontomóvel, através do Progra-
ma Saúde Mais Perto. Isso assegura acompanhamento odontológico para o 
Movimento dos Trabalhadores Rurais Sem Terra em seis assentamentos da 
Regional Recôncavo.

O governador autorizou a continuidade e ampliação do Programa de Alfabetização “Sim Eu Posso”, com um investimento de mais 
de R$ 22 milhões. A nova campanha, que será executada pela Universidade do Estado da Bahia (Uneb) entre julho de 2024 e abril de 
2025, prevê a criação de 450 turmas em 40 municípios, atendendo 6.735 alfabetizandos em 18 territórios de identidade, além da or-
ganização de 35 círculos de cultura em oito municípios que participaram da campanha anterior.

O evento também marcou o lançamento de dois editais que somam mais de 
R$ 24 milhões para a agricultura familiar. O primeiro edital garante a qualifica-
ção profissional e geração de renda na agricultura familiar, beneficiando seis mil 
produtores em 100 municípios baianos, em parceria com a Federação dos Traba-
lhadores na Agricultura Familiar (Fetraf) e a Federação dos Trabalhadores Rurais 
Agricultores e Agricultoras Familiares do Estado da Bahia (Fetag-BA). Além disso, 
foi lançado o edital de Redes Produtivas da Reforma Agrária, visando fortalecer 
as cadeias produtivas nas áreas de reforma agrária.

De acordo com o presidente da Companhia de Desenvolvimento e Ação Re-
gional (CAR), Jeandro Ribeiro, essas iniciativas são fundamentais para expandir o 
mercado dos produtos da agricultura familiar e melhorar a qualidade de vida no 
campo: “ao fornecer infraestrutura e condições de trabalho adequadas, espera-
mos apenas aumentar a produtividade e promover a inclusão social e o desenvol-
vimento econômico sustentável nas comunidades rurais. Dessa forma, criamos 
oportunidades para que os agricultores familiares possam crescer e prosperar, 
fortalecendo a economia local e garantindo uma oferta diversificada de produtos de qualidade em todo o estado”.

Repórter: Tácio Santos/GOVBA

OUTRAS ENTREGAS

SAÚDE

EDUCAÇÃO

EDITAIS
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GERAÇÃO PRÓPRIA DE ENERGIA 
SOLAR NA BAHIA ATINGE MAIS DE 
R$ 6,4 BILHÕES EM INVESTIMENTOS 
ACUMULADOS, DIZ ABSOLAR

sistemas@mailingimprensa.com.br
THIAGO NASSA 

SEGUNDO A ENTIDADE, TERRITÓRIO BAIANO POSSUI 
MAIS DE 1,2 GIGAWATT DE POTÊNCIA INSTALADA 
DE ENERGIA SOLAR EM TELHADOS, FACHADAS E 
PEQUENOS TERRENOS 
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Julho de 2024 – A Bahia acaba de ultrapassar a mar-
ca de R$ 6,4 bilhões em investimentos acumulados 
na geração própria de energia solar, segundo mapea-

mento da Associação Brasileira de Energia Solar Fotovoltaica 
(ABSOLAR). O estado possui mais de 1,2 gigawatt (GW) de po-
tência instalada com mais de 146 mil conexões operacionais 
em telhados, fachadas e pequenos terrenos, espalhadas por 
417 cidades, ou 100% dos municípios da região. 

De acordo com o mapeamento, atualmente são mais de 
231 mil consumidores de energia elétrica que já contam com 
redução na conta de luz, maior autonomia e confiabilidade 

elétrica. A potência instalada de energia solar distribuída na 
Bahia coloca o estado na oitava posição do ranking nacional da 
ABSOLAR. Desde 2012, a modalidade já proporcionou à Bahia a 
geração de mais de 38 mil empregos e a arrecadação de R$ 1,9 
bilhão aos cofres públicos.

Para Santiago Gonzalez Gil, coordenador estadual da AB-
SOLAR na Bahia, o avanço da energia solar no País é funda-
mental para o desenvolvimento social, econômico e ambiental 
do Brasil e ajuda a diversificar o suprimento de energia elétri-
ca do País, reduzindo a pressão sobre os recursos hídricos e o 
risco da ocorrência de bandeira vermelha na conta de luz da 
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população.
“Vale destacar, portanto, que o estado da Bahia é atualmen-

te um ator principal na transição energética para contribuir 
com a descarbonização e o combate às mudanças climáticas 
na região. Por ser um relevante centro de desenvolvimento da 
energia solar, mantém um enorme potencial de geração de 
emprego e renda, com capilaridade para todos os municípios 
no estado, sendo uma atração de investimentos privados”, 
aponta o novo coordenador estadual da ABSOLAR na Bahia, 
Santiago Gonzalez. 

Para o presidente executivo da ABSOLAR, Rodrigo Sauaia, 
o crescimento da geração própria de energia solar fortalece a 
sustentabilidade, o protagonismo internacional do Brasil, alivia 

o orçamento das famílias e amplia a competitividade dos seto-
res produtivos brasileiros. 

“A fonte solar é uma alavanca para o desenvolvimento do 
País. Em especial, temos uma imensa oportunidade de uso da 
tecnologia em programas sociais, como casas populares do 
programa Minha Casa Minha Vida, na universalização do aces-
so à energia elétrica pelo programa Luz para Todos, bem como 
no seu uso em prédios públicos, como escolas, hospitais, pos-
tos de saúde, delegacias, bibliotecas, museus, parques, entre 
outros, ajudando a reduzir os gastos dos governos com ener-
gia elétrica para que tenham mais recursos para investir em 
saúde, educação, segurança pública e outras prioridades da 
sociedade brasileira”, conclui Sauaia.

Sobre a ABSOLAR
 
Fundada em 2013, a Associação Brasileira de Energia Solar Fotovoltaica (ABSOLAR) é a entidade do Brasil 

que reúne todos os elos da cadeia de valor da fonte solar fotovoltaica e demais tecnologias limpas, incluindo 
armazenamento de energia elétrica e hidrogênio verde. Com associados nacionais e internacionais, de todos 
os portes, a entidade é fonte de informação e articulação em prol da transição energética sustentável do 
Brasil.
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Expansão do crédito 
deve sustentar 
crescimento econômico 
do país, preveem 
especialistas

centralpress@centralpress.com.br
CENTRAL PRESS

O aumento do crédito, impulsionado pelo Novo Marco das Garantias, sancionado no fim do ano passado, deve fomentar o cres-
cimento econômico brasileiro, de acordo com a avaliação de especialistas. Com a desburocratização e agilidade promovidas 
pelas novas regras, a oferta de crédito cresce, estimulando a economia do país. Atualmente, a recuperação de crédito no país é 

significativamente baixa, com apenas 18 centavos recuperados a cada dólar emprestado, em comparação com a média mundial de quase 
37 centavos. Essa ineficiência aumenta os riscos e, consequentemente, as taxas de juros cobradas pelos bancos.

Segundo o economista Adolfo Sachsida, ex-ministro de Minas e Energia, o Marco das Garantias vai dinamizar os mercados de crédito, 
capital e seguros no Brasil. “As estimativas indicam que só esse novo marco vai gerar R$ 100 bilhões por ano em novas operações de 
crédito, nos próximos dez anos. O benefício mais evidente é que será possível usar melhor a garantia que se dá ao banco. Então, quando 
alguém financia um carro ou uma casa, a garantia é o bem que está financiando. Usando melhor a garantia, as taxas de juros se reduzem 
e o crédito aumenta”, explica.

Sachsida destaca a importância dessa medida para a população de baixa renda, que enfrenta grandes dificuldades para acessar o 
crédito. Com garantias mais robustas e recuperações mais eficientes, os bancos podem oferecer empréstimos com taxas de juros mais 
baixas, tornando o crédito mais acessível para todos. Um exemplo concreto é o saque-aniversário do FGTS, criado em 2019, que permite 
empréstimos com taxas significativamente menores devido à garantia associada. "A mesma Caixa Econômica Federal que cobra de 4,5% 
a 5% ao mês para um empréstimo pessoal, cobra 1,2% ao mês quando se usa o saque-aniversário como garantia. A diferença é a garantia", 
salienta.

Segundo o ex-ministro, a relação de crédito-PIB no Brasil é em torno de 54%, enquanto nos Estados Unidos é mais de 100% e em pa-
íses com o mesmo padrão de desenvolvimento do Brasil é mais de 80%. "Dá para crescermos 30 pontos percentuais do PIB em crédito. 
Melhorar o crédito significa que uma pessoa com dificuldade vai conseguir comprar uma casa, que um estudante vai financiar seu curso, 
que um trabalhador vai ter um carro. Essa é uma agenda que podemos avançar rapidamente", afirma.

A implementação do Novo Marco das Garantias também está alinhada com a meta de modernização econômica do Brasil. “Nas últimas 
entrevistas do ministro Haddad, quando perguntam onde ele vê esperança para o crescimento da economia brasileira, ele sempre diz que 
é o crédito. Justamente, essa grande expansão do crédito vai financiar a produção e o consumo no Brasil, gerando um ciclo sustentável 
de crescimento”, lembra Sachsida, prevendo um aumento de dez pontos percentuais do PIB, a médio e longo prazos, com a influência do 
crédito na economia. “Isso equivale a um montante aproximado de R$ 1 trilhão em dez anos”, calcula.

Para o economista José Pio Martins, o acesso ao crédito tem impacto positivo em toda a economia. “O aumento da demanda por bens 
e serviços devido ao maior crédito provoca um efeito cascata na cadeia de produção, beneficiando a indústria e fornecedores, criando 
empregos e atraindo investimentos. A médio e longo prazos, a combinação de maior consumo, investimento e produção resulta em cres-
cimento econômico e controle da inflação, refletidos no aumento do Produto Interno Bruto (PIB)”, afirma.

Com mais de 30 anos de experiência no mercado financeiro, o vice-presidente da Tecnobank, Luis Otávio Matias, assegura que o pro-
cesso extrajudicial de recuperação de veículos traz mais facilidades na hora de financiar e comprar. “Essa ação pode ser realizada junto 
aos Detrans por meio de empresas especializadas, tornando o procedimento mais eficiente em custo e tempo”, esclarece. Ele ressalta, 
ainda, que esse ciclo reduz a depreciação e as taxas de juros, tornando as parcelas mais acessíveis, aumentando o volume de crédito e 
permitindo que mais pessoas comprem carros.

Segundo o especialista, com um processo mais eficiente, toda a cadeia produtiva será beneficiada, fabricando mais carros, renovando 
a frota e retirando de circulação veículos em mau estado. “Exemplos no Brasil, como a recuperação de crédito imobiliário extrajudicial, 
mostram que esse modelo aumenta o volume de crédito, reduz taxas e amplia o acesso ao crédito, comprovando a eficiência em compa-
ração com processos judiciais”, finaliza.

APOSTA NO CRÉDITO

DESBUROCRATIZAÇÃO E AGILIDADE NOS PROCESSOS

FOTO: CRÉDITO: ENVATO


